El MercoSur en el siglo XXI. Ofelia Stahringer de Caramuti. Ediciones Ciudad Argentina, Buenos Aires, 1998

La presente obra continúa con los ejes de análisis y reflexión iniciados e 1995 en le marco del Proyecto Interdisciplinario de Investigación, Docencia y Asistencia Técnica "El Mercosur en el Nuevo Orden Mundial" que, evaluado y aprobado por la Secretaría de Ciencia y Tecnología de la Universidad Nacional de Rosario, fuera radicado en le Facultad de Ciencia Política y Relaciones Internacionales de la misma. Su primer avance fue publicado con título homónimo por la Editorial Ciudad Argentina, en marzo de 1996.

La obra enfocada desde diversos ángulos por varios destacados especialistas americanos y europeos, bajo la coordinación de una brillante investigadora, ofrece un análisis que incluye la articulación del Mercosur con otros procesos de integración regional, a través del cual se brinda una visión multidisciplinaria y un estudio comparativo.

Los trabajos contenido estudian la evolución del proceso del Mercosur y de otros bloques regionales en el contexto de las dos tendencias actuales predominantes: la globalización y la regionalización, las que en interacción provocan las grandes paradojas del orden internacional en las postrimerías del siglo XX.

El libro está compuesto por cuatro secciones donde los diversos autores realizan un approach destacando diferentes variables. Es así como la primera parte, en el marco del globalismo y el regionalismo, G. Oreali (Univ. Padova) analiza del desarrollo de los Pymes y las economías locales; Ernesto Seselovski (UNR) estudia la armonización de políticas monetarias en la integración económica; O. Stahringer y X. Valente (UNR) los nuevos actores y desafíos; C. Da Silva (UNR) la situación trabajo-desempleo; V. Scotta (UNR) Las Pymes como generadoras de empleo y O. Saavedra (UNR), los micromunicipios en la doble vertiente del regionalismo y la descentralización.

La segunda parte del libro abarca enfoques jurídicos sobre Mercosur de A. Monsanto (UNR) y W. Faría (A. Brasileña de Integracao), los que presentan una reflexión sobre realismo y abstracción en la normativa medular del Mercosur y sobre el controvertido tema de los sistemas de solución de controversias.

En la tercera sección, especialistas de renombre abordan el estudio de las relaciones del Mercosur con otros bloques regionales y se ofrece un profundo análisis de los procesos y perspectivas futuras, ocupando el estudio sobre Mercosur-Unión Europea un espacio relevante, C. Molina del Pozo (Univ. Alcalá de Henares) analiza los avances en las relaciones entre la Unión Europea y el Mercosur; F. Mariño (Univ. Carlos IIIº de Madrid) se refiere a la tensión entre los elementos intergubernamentales y supranacionales; E. Accioly (Fac. Direito-Curitiba) realiza un estudio comparativo sobre la integración europea y la latinoamericana; S. Morelli (UNR) aborda el desarrollo de la infraestructura como instrumento integración y O. Stahringer pondera las convergencias de Europa y América Latina a través de un estudio de caso. En referencia a la relación Mercosur-Nafta se formulan hipótesis y se presentan tendencias para la creación del Area de Libre Comercio Americana en una doble división de T. O'Keefe (Univ. J. Hopkins) y O. Stahringer, El tema Mercosur y Grupo Andino se estudia en toda su complejidad por G. Zanin (UNR); y por último, E. Oviedo (Conicet), presenta un estudio político comparado sobre Mercosur-Asean que gozan de una gran solidez argumental.

Finalmente en la cuarta sección, el análisis se centra en el destacado rol de la cultura y la educación en los procesos de integración regional. En esta dirección, se presentan estudios del caso europeo por G. Losfeld (Univ. Lille 3) un análisis comparativo entre el Foro de la Juventud del Mercosur con la experiencia europea, realizado con la creatividad de I. Vittini (Univ. de Chile) y perspectivas culturales para la integración del Mercosur por M. Ciuro Caldani (UNR).

El resultado es un texto que estimula la reflexión y el pensamiento desde una dimensión multidisciplinaria, enriquece la bibliografía sobre el tema y se constituye en referente y base orientadora del proceso de integración.

LIC. M. SANDRA WINKLER

ASESORA DE LA SUBSECRETARÍA DE COMERCIO EXTERIOR MINISTERIO DE AGRICULTURA, GANADERÍA, INDUSTRIA Y COMERCIO. GOBIERNO DE SANTA FE, ARGENTINA.